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 Авторская 
ремарка

С Гасаном Нейматовичем 
Сеидовым мы близко познако-
мились в конце 2003 - начале 
2004 года, когда я начала ра-
ботать над многотомником 
«Гейдар Алиев. Личность и эпо-
ха». Гасан муаллим оказался 
очень приятным, доброжела-
тельным и, главное, талант-
ливым собеседником. Он охот-
но поделился со мной всем, что 
знал и помнил о совместном 
периоде работы с Гейдаром 
Алиевым: с удовольствием рас-
сказывал мне о том, как про-
исходило рождение того или 
иного объекта, как претво-
рялись в жизнь инициативы 
первого секретаря ЦК. Жи-
вые сколки эпохи, эти расска-
зы представляют несомнен-
ный исторический интерес 
как свидетельства «из пер-
вых рук». 

К сожалению, Гасан муал-
лим рано ушел из жизни - 8 де-
кабря 2004 года. Ему было все-
го 72 года. И я лишилась очень 
дорогого и ценного советчи-
ка. Как хорошо, что в моем 
шеститомнике много его вос-
поминаний! Как хорошо, что 
я успела…

Светлая ему память!

Эльмира Ахундова: - Га-
сан муаллим, где и когда вы 
впервые познакомились с  
Гейдаром Алиевым?

Гасан Сеидов: - Я его впер-
вые услышал на августовском 
пленуме 1969 года. Его высту-
пление стало настоящей сен-
сацией. Такой критики еще не 
было. Такого содержательно-
го выступления, где были бы 
раскрыты все проблемы, не 
было. Он откровенно сказал 
обо всех недостатках.

Э.А.: - О коррупции, о взя-
точничестве разве раньше 
не говорили?

Г.С.: - Раньше нет. Отдель-
ные примеры, может, приво-
дили, а он все системно ска-
зал, проанализировал. Он же 

в КГБ работал, знал, кто чем 
дышит. Я сидел на пленуме 
и думал о том, как мне быть 
после этого выступления, по-
тому что я тоже должен был 
там выступить. Но к такому 

готов не был. Я отказался от 
выступления. Позже, когда 
я перешел в ЦК и рассказал 
об этом, Гейдар Алиевич мне 
сказал:

- Ты правильно поступил. 
Если бы ты тогда выступил, то 
испортил бы все впечатление.

Э.А.: - Гасан Нейматович, 
как получилось, что вы, про-
изводственник, директор за-
вода, перешли работать в ЦК 
партии? А вскоре стали се-
кретарем ЦК КП Азербайд-
жана…

Г.С.: - В самом начале 1971 
года меня вызвали в ЦК. Гейдар 
Алиевич обстоятельно побе-
седовал со мной и неожидан-
но предложил должность за-
ведующего отделом промыш-
ленности и транспорта ЦК КП 
Азербайджана. Я поблагода-
рил за доверие, но попытался 
отказаться, сказал, что всег-
да был производственником 
и потому работать в аппара-
те мне будет трудно. 

«Не боги горшки обжига-

ют, - улыбнулся Гейдар Али-
ев. - Научишься». А через три 
месяца, на XXVIII съезде КП 
Азербайджана, он предложил 
утвердить меня в должности 
секретаря ЦК по промышлен-
ности. Когда назвали мою фа-
милию, многие даже не поня-
ли, о ком идет речь. Никому 
и в голову не приходило, что 
это я, человек, который при-
шел в аппарат ЦК всего 3 ме-
сяца назад. Горжусь, что бо-
лее десяти лет работал в его 
команде.

История 
строительства 

Сабунчинского моста
Э.А.: - Гасан Нейматович, 

рассказывают, что в самом 
начале своей работы секре-
тарем ЦК вы взялись за та-
кую трудоемкую работу, как 
строительство мостов в Баку. 
Например Сабунчинского...

Г.С.: - Предыстория стро-
ительства Сабунчинского мо-
ста такова: в начале 70-х го-
дов в Азербайджан приехал 
секретарь ЦК КПСС Федор 
Кулаков, курировавший сель-
ское хозяйство, чтобы вру-
чить республике орден, если 
не ошибаюсь, Октябрьской 
революции. Я в то время уже 
был секретарем ЦК.

Так получилось, что, ког-
да он уезжал, мы опозда-
ли в аэропорт. А ведь когда 
летит государственный чи-
новник высокого уровня, он 
летит спецрейсом, ему пре-
доставляют воздушный ко-
ридор, какие-то рейсы отме-
няют, все расписывается по 
минутам. Поэтому опазды-
вать на спецрейс ни в коем 
случае нельзя. 

Подъехали к железнодо-
рожному переезду - шлаг-
баум опущен. Не пускают.  
Гейдар Алиевич ходит вдоль 
переезда и нервничает: 

- Неужели нельзя здесь 
мост построить? 

Я ему ничего не ответил. 
Он постоял немного и опять 

говорит: - Все же ты подумай 

об этом.
Нам пришлось 25-30 ми-

нут ждать, пока пройдут элек-
трички. Там ведь несколько 
направлений, поэтому жда-
ли долго. Движение остано-
вить не могли даже ради пер-
вого секретаря ЦК. Хотя, мо-
жет быть, просто охрана не 
предусмотрела.

После этого мы взялись за 
строительство моста. Я по-
советовался со специалиста-
ми из Управления железной 
дороги. Проект подготвили 
в Тбилиси, там был хороший 
проектный институт. Парал-
лельно получали железобе-
тонные изделия из Украины, 
из Дарницы.

В Управлении железной 
дороги работал Тофик Баги-
ров. Он занимался проектом, 
я занимался поставкой, и еще 
здесь была военная органи-
зация - мостотряд. Мы и их 
подключили. Одним словом, 
построили объект за восемь 
месяцев. В то время все удив-
лялись: как это так, за восемь 
месяцев в Баку построили та-
кой большой мост?!

Как-то я был на приеме 
у Гейдара Алиевича, в каби-
нете у него находился пер-
вый секретарь горкома пар-
тии Али Керимов. Я обраща-
юсь к нему и говорю, чтобы 
и Гейдар Алиев слышал: 

- Али Габибович, когда бу-
дете возвращаться, обратите 
внимание на Сабунчинский 
мост, вы через него проез-
жать будете.

- Да ну что ты, - удивляет-
ся он, - этот мост еще через 
полгода будет готов.

Я нашел его шофера и го-
ворю:

- Если будете проезжать 
по мосту вечером или ночью, 

остановись и скажи ему, что 
это новый мост, который Се-
идов построил.

Смотрю, молчит Али Кери-
мов, ничего не говорит. Про-
ходят недели две, и я сам спра-
шиваю у него:

- Ну как, понравился тебе 
мост? Ты же руководитель го-
рода.

- Да, да. Мост хороший. 
Еще было строительство 

мостов в Дарнагюле, в посел-
ке Разина. Люди часами про-
стаивали, чтобы переехать 
через железную дорогу, там 
несколько путей проходило. 
Ну я тогда уже был специали-
стом в этом деле, снова под-
ключил мостотряд, и мы по-
строили Дарнагюльский, Ра-
зинский мосты. То есть в то 

время мы думали не только 
о строительстве предприя-
тий, но и об инфраструкту-
ре города, транспортных раз-
вязках и пр.

Все это были прямые по-
ручения Гейдара Алиевича. 
Он очень положительно вос-
принимал все новое.

Строительство 
обувной фабрики

Э.А.: - 70-е годы - это бум 
промышленного строитель-
ства в Азербайджане. Заво-
ды нефтепромыслового обо-
рудования, кондиционеров, 
глубоководных оснований. 
И прочее и прочее...

Г.С.: - Сфера его усилий 
была весьма разносторонней. 
Придавая особое значение раз-
витию новых отраслей, к при-
меру радиоэлектроники, он 
не забывал о легкой промыш-
ленности, о традиционных от-
раслях - шелководство, ков-
роткачество, производство 
фарфора... В Нахчыване по-
строили фабрику верхнего 
трикотажа, ковровый комби-
нат, новый завод на 200 мил-
лионов бутылок «Бадамлы». 
В Сумгайыте тоже появилась 
фабрика верхнего трикота-
жа. Много предприятий лег-
кой промышленности было 
построено и в других горо-
дах Азербайджана - Гяндже, 
Мингячевире, Степанакерте 
(Ханкенди. - Ред.). 

На Московском проспекте 
в Баку мы построили новую 
обувную фабрику. С чем это 
было связано? Напротив заво-
да имени лейтенанта Шмидта 
находилась небольшая двух-
этажная обувная фабрика. 
К сожалению, там произо-
шел пожар, при этом погиб-
ли несколько человек. Гейдар 
Алиев пригласил в Баку мини-
стра легкой промышленности 
Тарасова. Тот приехал, осмо-
трел место трагедии и сказал  
Гейдару Алиевичу, что в каче-
стве памятника этим людям 
следует построить новую со-
временную фабрику.

Первый секретарь ЦК дал 
указание найти такое место, 
чтобы фабрика действитель-
но смотрелась как памятник. 
Построили красивое здание, 
облицевали его мрамором 
и гранитом, получили самое 
современное чешское обору-
дование. При фабрике рабо-
тал Дом моделей.

Строительство здания фа-
брики мы объявили всенарод-
ной стройкой. Очень большой 
вклад вложили отделочники 
республики. Гейдар Алиевич 
лично контролировал строи-
тельство, несколько раз бы-
вал на стройке. А на открытие 
пригласил Тарасова, который 
остался очень доволен. Нашу 
обувь мы экспортировали во 
все республики Союза.

Оборудование для 
нефтеперерабатываю-

щих заводов
В Баку есть два крупных 

нефтеперерабатывающих за-
вода - НБНЗ и БНЗ. Я пом-
ню, что в середине 1975 года 
приехал к нам Федоров, ми-
нистр нефтеперерабатываю-
щей и нефтехимической про-
мышленности СССР. Он вна-
чале не хотел давать нам новые 
установки. Впоследствии ее 
называли ЭЛОУ АВТ-6. Она 
перерабатывала 6 миллионов 
тонн нефти в год. Гейдар Али-
евич чувствовал, что министр 
не особенно хочет выделять 
нам эту установку.

(Продолжение следует)

ГЕЙДАР АЛИЕВ - 100

«Я хоть и уехал, 
но мое сердце осталось здесь»
В 2023 году исполнится 

сто лет со дня рожде-
ния выдающегося азер-
байджанца, архитектора 
независимой Азербайд-
жанской Республики, по-
литика планетарного мас-
штаба Гейдара Алиева.

Газета «Бакинский рабо-
чий» с особой чуткостью от-
неслась к распоряжениям Пре-
зидента Азербайджанской 
Республики об объявлении 
2023 года в Азербайджанской 
Республике «Годом Гейдара 
Алиева» и об утверждении 
«Плана мероприятий в свя-
зи с объявлением 2023 года 
в Азербайджанской Респу-
блике «Годом Гейдара Али-
ева» и решила внести свой 
вклад в общее дело по уве-
ковечиванию памяти обще-
национального лидера азер-
байджанского народа.

В связи с этим газета «Ба-
кинский рабочий» открыла 
новую рубрику «Гейдар Али-
ев - 100», которую ведет из-
вестный народный писатель 
Азербайджана, обществен-
ный и политический деятель, 
кавалер Ордена «Шохрат», 
давний автор нашей газеты 
Эльмира ханым Ахундова. 
Примечательно, что Э.Ахун-
дова готовит к изданию но-
вый двухтомник под названи-
ем «Гейдар Алиев и ближний 
круг», куда войдут интервью 
со многими его соратниками 
в разные периоды жизнеде-
ятельности великого лиде-
ра - начиная с работы в КГБ 
СССР и до возвращения его 
к власти в начале 90-х годов. 
Публицист любезно предо-
ставила редакции нашей га-
зеты некоторые из этих ин-
тервью, которые ранее нигде 
не публиковались в полном 
объеме.

Сегодня представляем 
вашему вниманию беседу 
Эльмиры ханым Ахундо-
вой с Гасаном Нейматови-
чем Сеидовым, видным пар-
тийным и государственным 
деятелем  советского Азер-
байджана, секретарем ЦК 
КП Азербайджана по про-
мышленности, строитель-
ству и связи (1971 - 1981 г.), 
председателем Совета Ми-
нистров Азербайджанской 
ССР (1981 - 1989 г.).

Статья 5-я, часть 1-я

Все это были прямые поручения 
Гейдара Алиевича. Он очень поло-
жительно воспринимал все новое

Состоялся совместный се-
минар на тему «Применение 
современных геоинформаци-
онных технологий и анализ 
спутниковых изображений» 
между Азербайджанской ин-
женерной академией, Наци-
ональным аэрокосмическим 
агентством и Министерством 
оборонной промышленности 
Азербайджана.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в академии, семинар был по-
священ 30-летию со дня ос-
нования Национальной ака-
демии авиации.

Выступивший на откры-
тии семинара генеральный 
директор Национального аэ-
рокосмического агентства 
академик Натик Джавадов 
проинформировал присут-
ствующих о структуре агент-
ства и выполненных работах.

Затем вице-президент Азер-
байджанской инженерной ака-
демии, академик Ахад Джан-
ахмедов рассказал о темати-
ке семинара и актуальности 
обсуждаемого вопроса. Он 
подчеркнул, что геоинфор-
мационные системы (GİS) 
являются одними из самых 
быстрорастущих направле-
ний информационных тех-

нологий, позволяющих инте-
грировать картографическую 
и тематическую информацию 
в освоенную единую струк-
туру и обеспечить оператив-
ную обработку многоуровне-
вых прозрачных решений для 
широкого спектра вопросов. 
Для своевременного доведе-
ния необходимых и достаточ-
ных пространственных дан-
ных до пользователей с це-
лью достижения наибольшей 
эффективности их работы 
требуются совершенно но-
вые модели и методы на ос-
нове Big data. Было отмечено, 
что в мире неуклонно растет 
спрос на географические ин-
формационные системы, до-
ступ, обработку и внедрение 

дистанционных наблюдатель-
ных данных. Еще более акту-
альным становится вопрос 
подготовки квалифициро-
ванных специалистов в об-
ласти геоинформационных 
технологий.

Далее с докладом по об-
суждаемой тематике высту-
пил профессор Таир Сулей-
манов.

В заключение между Азер-
байджанской инженерной ака-
демией, Национальным аэ-
рокосмическим агентством 
и Министерством оборонной 
промышленности Азербайд-
жанской Республики был под-
писан договор о сотрудниче-
стве в области науки, обра-
зования и технологий.

Интеграция 
в единую структуру

В Национальной академии авиации состоялся семинар

Согласно соответствую-
щей резолюции, при-

нятой Генеральной Ассам-
блеей ООН 1 ноября 2005 
года, 27 января ежегодно 
отмечается как Между-
народный день памяти 
жертв Холокоста.

Памяти жертв Холокоста 
было посвящено мероприя-
тие, совместно организован-
ное Азербайджанским уни-
верситетом языков и Бакин-
ским международным центром 
мультикультурализма.

Вначале минутой молчания 
была почтена память жертв 
Холокоста.

Выступивший затем рек-
тор Азербайджанского уни-
верситета языков академик 
Кямал Абдулла сказал, что 
день почтения жертв Холо-
коста отмечается не только 
как день почтения памяти, 
но и как день единения лю-
дей, день подъема.

«Сегодня мы со скорбью 
отмечаем день памяти жертв 
Холокоста. Этот день отмеча-
ется не только как день почте-
ния памяти, но и как день еди-
нения людей, день подъема. 
Выражаем глубокие соболез-
нования еврейскому народу, 
- сказал К.Абдулла, подчер-
кнув, что жертвы Холокоста 
не напрасно отдали свои жиз-
ни. - Они пожертвовали собой 
ради всего человечества. Ны-
нешние азербайджано-изра-
ильские отношения настолько 
тесные, что вызывают зависть 
у недоброжелателей. В буду-

щем этот союз принесет нам 
много пользы». 

Выступивший следом ис-
полнительный директор Ба-
кинского международного 
центра мультикультурализ-
ма Раван Гасанов отметил, что 
центр ежегодно чтит память 
жертв Холокоста. 

«Азербайджан являет-
ся одним из пространств 
в мире, где царят толерант-
ность и мультикультурализм. 
Исторически в нашей стра-
не сохранялось еврейское на-
следие, наши народы всегда 
жили бок о бок и поддержи-
вали друг друга и в хорошие, 
и в плохие дни. Это нашло под-
тверждение и в ходе первой 
и второй Карабахских войн, - 
подчеркнул Р.Гасанов. - Холо-
кост - это преступление про-
тив всего человечества, одно 
из событий, из которого сле-
дует извлечь урок. Азербайд-
жанский народ на протяжении 
своей истории также подвер-
гался геноциду и депортации. 
Поэтому он прекрасно осоз-
нает значение этих событий. 
По этой причине наш народ 
никогда не позволяет забыть 
подобные события, и в нашей 
стране всегда проводятся ме-
роприятия, связанные с Хо-
локостом. Ведь не всегда лег-
ко обеспечить толерантность 
и мультикультурализм, тер-
нистый путь к этому можно 
преодолеть, извлекая уроки 
из различных страниц исто-
рии. Поэтому все евреи, про-
живающие в Азербайджане, 
всегда высоко ценят чуткий 

подход нашего народа к это-
му вопросу».

Посол Израиля в нашей 
стране Джордж Дик сказал, 
что антисемитизм все еще су-
ществует, и даже в более же-
стокой, более острой форме, 
чем прежде. «К сожалению, 
хотя со времен изгнания евре-
ев из стран проживания про-
шло 75 лет, антисемитизм все 
еще сохраняется, - констати-
ровал израильский дипломат. 
- Азербайджан является стра-
ной, где все народы, в том чис-
ле и евреи, живут в услови-
ях мира, без каких-либо про-
блем. Гуляя по улицам Баку, 
евреи чувствуют себя в боль-
шей безопасности, чем в са-
мых известных европейских 
столицах».

Холокост - это не просто 
кровавая страница истории, 
но и лишение человечества 
идентичности. Во время Хо-
локоста было уничтожено 
более 6 млн евреев, включая 
1,5 млн детей. Для человече-
ства очень важно не забывать 
Холокост, а самое главное - до-
нести историю Холокоста до 
будущих поколений.

На мероприятии до све-
дения присутствующих было 
доведено, что недавно по по-
ручению Президента Ильхама 
Алиева в Израиле было откры-
то посольство Азербайджана. 
Это важный вклад в дальней-
шее улучшение израильско- 
азербайджанского сотрудни-
чества.

Подготовила 
Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

День единения
В Баку почтили память жертв Холокоста


